

BAB IV

SIMPULAN DAN SARAN

4.1. Simpulan

Berdasarkan pembahasan dalam bab-bab sebelumnya, dapat diketahui bahwa novel *Supernova* karya Dee ini mempunyai struktur teks yang berbeda dengan teks novel umumnya. Struktur teks novel *Supernova* menggunakan alur 'sungai' yang diperkaya dengan pengintegrasian struktur puisi dan dongeng dalam genre prosa, memanfaatkan teknis penulisan ilmiah dalam fiksi (seperti *footnote*, teori dan bibliografi), dan menampilkan beberapa dekonstruksi tradisi dalam masyarakat. Struktur teks tersebut mendukung psikologi para tokohnya, yaitu Ferre, Rana dan Diva (*Supernova*).

Penggunaan alur 'sungai' dalam novel *Supernova* sangat menarik, khususnya dari cara pengarang mempertemukan satu tokoh dengan tokoh lain sehingga masing-masing tokoh mempunyai keterkaitan dan berada dalam jaringan kehidupan yang sama. Penggunaan alur ini secara tidak langsung menghadirkan arus kesadaran yang semakin memperkuat analisis psikologis tokoh-tokoh utama.

Penggambaran tokoh yang berada dalam sebuah jaringan kehidupan dapat digambarkan dengan bagan atau diagram medan semantis, yang pada akhirnya tokoh-tokoh tersebut dipertemukan dengan tokoh *Supernova* (Diva), seorang tokoh pengelola situs dunia maya. *Supernova* membantu mereka mencari penyelesaian masalah dan menjadi seorang pengamat kehidupan manusia secara umum. Beberapa tokoh digambarkan memiliki persamaan karakter yang terlihat pada karakter Ruben-Diva, Ferre-Dhimas, Ruben-Ferre.

Unsur sains yang digunakan dalam novel juga mendukung penggambaran psikologis tokoh. Unsur-unsur sains tersebut terdiri atas teori chaos, teori ekonomi klasik, teori schrodinger, solipsisme dan teori nonlinear. Teori-teori ini mengalami perwujudan yang berbeda dengan teori aslinya dalam novel. Kelima teori tersebut digunakan sebagai kritik pengarang terhadap kondisi sosial masyarakat saat ini, yang mengalami perubahan dari makhluk sosial menjadi makhluk individu (soliter).

Penggunaan struktur genre puisi digunakan pengarang untuk menggerakkan alur cerita dan menggambarkan kondisi psikologis tokoh Ferre, terutama perasaannya pada tokoh Rana. Ada dua jenis puisi yang diintegrasikan pengarang dalam novel, yaitu puisi utama yang berisi dongeng klasik Ksatria, Puteri, dan Bintang Jatuh. Puisi ini berfungsi untuk menggerakkan alur cerita dan sekaligus mendekonstruksi cerita dongeng. Selain itu juga ditemukan potongan-potongan puisi yang berisi ungkapan perasaan Ferre pada Rana. Sajak-sajak ini menjadi bagian dari struktur alur cerita dalam novel yang mendukung penggambaran tokoh-tokoh yang mengalami trauma dan kecemasan.

Melalui struktur pengisahan yang khas, pengarang menghadirkan konflik dalam cerita. Ferre sebagai tokoh utama paling banyak mengalami kondisi psikologis dan gejala neurosis yang terlihat dari sikapnya yang menyimpan souvenir pistol kecil seperti yang digunakan mamanya untuk bunuh diri. Rana adalah tokoh yang mengalami kecemasan sekaligus tekanan psikologis dari orang tua dan masyarakat sekitarnya. Diva sebagai tokoh pengamat kehidupan manusia

umumnya, mengalami kecemasan terhadap kenyataan karena pengamatannya terhadap perubahan sosial masyarakat.

Hubungan antar tokoh dalam novel ini dapat digambarkan dengan suatu medan semantis berupa jaring laba-laba yang menunjukkan bahwa tokoh-tokoh dalam novel ini berada dalam jaring kehidupan yang sama.

4. 2. Saran

Mengingat kompleksnya permasalahan yang ada dalam novel *Supernova* maka peneliti menyarankan pembaca lain dapat melanjutkan penelitian dengan mengungkapkan analisis dari sisi yang lain. Berdasarkan analisis tersebut di atas, peneliti juga menyarankan agar pembaca atau manusia tidak menilai seseorang hanya dari aspek luarnya saja, sekaligus mencoba menggambarkan dan menginformasikan pembaca bahwa perkembangan teknologi dan kegiatan ekonomi masyarakat telah membuat perubahan dalam kehidupan masyarakat.

Hasil penelitian ini merupakan salah satu alternatif baca novel *Supernova* yang diharapkan analisis ini dapat membantu pembaca lain dalam memahami dan menafsirkan novel *Supernova* karya Dee.

DAFTAR PUSTAKA